



Dicastère pour le service du développement humain intégral
concerne justice et paix, migrations, santé, sauvegarde de la création

L'Action Catholique des milieux Indépendants (ACI)

L'ACI est envoyée auprès d'hommes et de femmes dont les affinités culturelles, les études, les réseaux ou les situations sociales influencent les choix et les décisions qui structurent le monde. Le mouvement réunit des personnes de toutes générations, actifs ou retraités, présents dans différents milieux sociaux-professionnels : professions libérales (médecins, architectes, avocats), enseignants, cadres et techniciens dans les secteurs publics (santé, collectivités territoriales) et dans le privé, artisans commerçants, chefs d'entreprise, exploitants agricoles. Les réalités sociales et humaines, vécues par les membres de l'ACI, personnellement et dans leurs milieux de vie, sont relues en ACI, à la lumière de l'Évangile et de la pensée sociale de l'Église, ces réalités concernant notamment le souci de notre planète, les migrations, Justice et Paix ou la santé.

La sauvegarde de la création est un sujet qui nous préoccupe à l'ACI.

Plusieurs rassemblements y ont été consacrés.

-A la Toussaint en 2017 à Annecy, « habiter la maison commune » en a été le thème, sous-tendu par l'encyclique « *Laudato Si'* » que nous avons visitée, lue à la manière de l'ACI, en regardant le monde et notre mouvement avec un parti pris d'Espérance pour y discerner ce à quoi nous sommes appelés afin d'agir pour notre conversion et la transformation du monde. Par souci de cohérence, ce rassemblement d'un millier de personnes avait été le plus écologique possible.

- En aout 2021 à Lyon, « Europe for Earth » a permis de réunir, malgré la pandémie, 70 personnes de l'ACI et hors ACI sur le thème de la transition écologique, inspirée de *Laudato si* à *Fratelli Tutti*. Plusieurs tables rondes, des ateliers thématiques, la Fresque du climat ont nourri notre réflexion en vue de convertir nos pratiques environnementales et sociales, non seulement personnelles mais plus encore collectives. Le Père Bruno-Marie Duffé est venue nous présenter « *Fratelli Tutti* » autour de cette tension entre individualisme et redécouverte du « nous ». L'appel rendu public à l'issue de cet événement est donné en annexe.

Un thème annuel de réflexion de nos équipes a porté récemment sur « de nos biens propres au Bien Commun », insistant sur notre planète comme bien commun. Prise de conscience que « tout est lié » dans le respect de la nature et de nos frères.

Nous sommes, en ACI, dans une dynamique de co-construction de la création, respectueuse de l'humain, avec une logique de progrès, d'innovation afin de poursuivre cette création.

Les phénomènes migratoires font partie des préoccupations de nombreux membres ACI

Sur le plan réflexif :

- Un colloque, organisé par l'ensemble des pays européens d'ACI, s'est tenu fin 2015 à Pozzalo en Sicile sur les migrations en Méditerranée. Regard attentif sur ce qui est vécu par les personnes migrantes comme par toutes celles qui sont en charge de l'accueil, de l'écoute, de la gestion et de la recherche de perspectives possibles pour ces migrants. Appel à s'engager par des actions concrètes dans un processus positif de respect humain conforme à l'Évangile qui reste la référence ultime de notre discernement.

- Une équipe de responsables ACI assure la présence du mouvement au sein de la Conférence des OING du Conseil de l'Europe et la Présidence de la commission sur les « migrations et l'accès aux droits fondamentaux des migrants, réfugiés et demandeurs d'asile ». Ils nourrissent leurs apports des témoignages de vie reçus des équipes et réciproquement.

-Participation de membres ACI à la commission migration internationale du CCFD-Terre solidaire, mandaté par le Comité national de l'ACI.

Concrètement :

- Implication de nombreux membres d'équipe ACI dans des structures d'accueil aux migrants, comme JRS (Jesuit Refugee Service), ou d'associations diverses d'aide au logement. Nombreux sont engagés dans l'accès au droit, l'accès à la scolarisation, à la santé.

- Témoignage récent de l'accueil des migrants sur les territoires d'Arras et Lille : *« Accompagner, cheminer aux côtés de migrants nous fait entrer dans une plus grande humanité et nous fait changer notre regard. Elle nous fait prendre conscience de la fraternité, qui nous lie et que nous sommes appelés à développer. Elle nous rappelle, que notre statut de chrétien fait de nous tous des migrants, de passage sur cette terre. »* (message intégral joint au dossier).

Nous avons, à l'ACI, le souci de ne pas seulement agir mais aussi de témoigner de la solidarité entre personnes aidantes, de porter un témoignage positif envers les migrants à ceux de nos milieux hostiles aux étrangers. De ne pas nous dérober à l'étranger nous fait grandir en humanité. Cela fait vraiment partie de notre mission. A travers ce travail, s'exprime le souci d'être agent de conversion de nos milieux.

La promotion de la Justice et de la paix nous interpelle. Nous y participons à travers diverses structures :

-De nombreux membres ACI sont engagés à Amnesty International ou à l'ACAT

-Par le biais de sa structure internationale, le MIAMSI, qui est une ONG avec statut participatif auprès du Conseil de l'Europe et consultatif auprès de l'ECOSOC (Conseil économique et social des Nations Unis). L'ECOSOC, un des principaux organes des Nations Unis, traite des questions liés à la justice et à la paix.

- Au sein du CCFD-Terre Solidaire, dans les commissions « Justice économique » et « Paix et Vivre Ensemble », où siègent des membres ACI mandatés par notre Comité National. De nombreux membres ACI sont actifs, localement à titre individuel, dans des actions concrètes concernant ces domaines.

Le monde de la Santé nous concerne :

De nombreux membres de nos équipes travaillent dans ces secteurs et l'ACI est un lieu privilégié de relecture de leurs professions si pleines d'humanité sociale.

Ces professions de la santé, le plus souvent en manque structurel d'effectifs dans notre pays, sont particulièrement en difficulté depuis la pandémie.

Au rassemblement d'Annecy, 39 professionnels de la santé s'étaient retrouvés pour échanger, en partant de faits précis, sur leur situation actuelle et comment faire évoluer les difficultés qui se présentent dans leur profession. L'augmentation de la technicité se réalise souvent au prix d'une déshumanisation. Les protocoles, imposés pour diminuer les erreurs, et les tâches administratives diminuent le temps de présence auprès du malade. L'intensité du stress en milieu hospitalier, majoré fortement par la pandémie, parasite beaucoup la prise en charge des patients. La recherche première d'efficacité et une gestion comptable réduit considérablement l'accompagnement.

Notre mouvement est une aide pour relire nos expériences de vie, au sein de nos professions de santé, et y discerner l'Esprit à l'œuvre dans un parti pris d'Espérance.

Ces différents aspects rejoignent les axes prioritaires de notre mouvement, définis lors de notre Conseil National de mars 2020, à Angers, pour les 5 années suivantes (Document *Enjeux et défis de l'ACI* joint au dossier), principalement faire Société et faire Église.

Faire Société. Face à l'émiettement de la société française et aux difficultés de cohésion sociale croissantes, l'ACI a pour premier objectif d'être un lieu de débat ouvert et respectueux des personnes et des opinions. Dans nos équipes et à travers des agoras organisées localement, nous visons à donner la parole pour repérer et valoriser nos attitudes en matière notamment de santé, justice, migrations ou encore de conversion de nos pratiques sociales et environnementales, en vue du développement intégral de toute notre société

Faire Église : Depuis son origine, l'ACI porte des intuitions qui rejoignent aujourd'hui des courants théologiques qui cherchent à développer une pastorale centrée sur la mission. Cette approche comporte un double objectif : repérer les semences de la Parole de Dieu présentes dans la société et les accueillir ; discerner les résistances à cette Parole et les transformer. Elle propose ainsi de mettre en mouvement des personnes à la manière de Jésus. L'Église qui naît ainsi ne s'impose pas de l'extérieur mais vient puiser à l'intérieur des personnes pour les mettre en Bonne Nouvelle.

Plusieurs documents structurent notre réflexion : la note sur l'apostolicité de l'ACI « *Le Christ nous envoie solliciter l'hospitalité dans la cité où il nous précède* » en mars 2021, et la note sur la *synodalité de notre démarche*. Celle-ci nous appelle à faire en sorte que l'ensemble de nos milieux de vie intègre le Peuple de Dieu en marche. (Documents joints sur ces deux notes)

Le développement humain intégral est au cœur de nos vies. Nous cherchons à mettre l'humain au centre, à rejoindre la part de Dieu en chaque Homme.